

INFORME EJECUTIVO DE RENDICIÓN DE CUENTAS EMBAJADA DE COLOMBIA EN SUECIA Y SU SECCIÓN CONSULAR

7 de agosto de 2022 al 30 de noviembre de 2023

Estocolmo, 15 de diciembre de 2023





INFORME EJECUTIVO DE RENDICIÓN DE CUENTAS EMBAJADA DE COLOMBIA EN SUECIA Y SU SECCIÓN CONSULAR

7 de agosto de 2022 al 30 de noviembre de 2023

Tabla de contenido

lı	ntroducciónntroducción	3
I.	. LA SECCIÓN POLÍTICA DE LA EMBAJADA DE COLOMBIA EN SUECIA	5
	1.Fomentar las reuniones entre funcionarios de Colombia y de Suecia	5
	2.Promover la firma de instrumentos bilaterales	6
	3.Mantener lazos de cooperación desde Suecia hacia Colombia	7
	4- Fomentar actividades de soft diplomacy	7
	5- Búsqueda de oportunidades para impulsar el comercio colombiano	8
II	I. LA SECCIÓN CONSULAR DE LA EMBAJADA DE COLOMBIA EN SUECIA	8
	Contexto & estadísticas	8
	Ámbito del diálogo diplomático, concertación y cooperación con autorid	
	infraestructura y adecuación tecnológica para servicios a la ciudadanía	11
	Espacios de diálogo con la comunidad colombiana	12





Introducción

La ejecución de actividades de participación ciudadana y rendición de cuentas desde las Embajadas y Consulados de Colombia en el Exterior contribuye a establecer cercanía y confianza con la ciudadanía, promover la transparencia en la gestión pública, dar a conocer las áreas de trabajo y dialogar sobre lo que se ejecuta en beneficio de las y los colombianos en el exterior.

De acuerdo con lo establecido en la Ley 1757 de 2015 y en la "Política de Participación Ciudadana", es obligación de las servidoras y servidores públicos, promover la participación ciudadana y rendir cuentas a la ciudadanía, principalmente a sus grupos de valor.

Los principales grupos de valor de la Embajada de Colombia en Suecia son, por un lado, la comunidad colombiana que ha fijado su domicilio en los territorios de Suecia e Islandia y quienes tienen contacto con la Misión a través de su sección consular; de otro lado, están los actores gubernamentales locales (en Suecia e Islandia), diplomáticos, parlamentarios, empresarios y líderes en diferentes ámbitos, que tienen contacto primordialmente con la Embajada.

Dirigido a nuestros connacionales, el presente documento se enmarca en el ejercicio de rendición de cuentas y participación ciudadana que fuera convocado desde la Embajada de Colombia en Suecia y su sección consular, y cuyo objeto fue el de brindar información sobre la gestión de la Misión diplomática en el período comprendido entre el 7 de agosto de 2022 y el 30 de noviembre de 2023.

El espacio, que fue publicitado a través de boletín electrónico de la Embajada y sus páginas web, se desarrolló en modalidad virtual, de manera que todas las personas en Suecia e Islandia interesadas en participar acompañasen la sesión desde cualquier ciudad, incluso en la comodidad de sus casas, aportando al diálogo sus inquietudes, observaciones y propuestas.

El informe contiene dos partes: La primera, atinente a la gestión de la Embajada, aborda los principales resultados en el ámbito diplomático, político, cultural y de cooperación. La segunda parte, relativa a la sección consular, desarrolla aspectos en materia de trámites consulares, gestión diplomática consular y proyectos dirigidos a la comunidad.





Para conocer más información sobre la gestión del Gobierno Nacional respecto a las relaciones de Colombia con otros estados; la participación de nuestro país en escenarios internacionales multilaterales; y los logros de Colombia en el ámbito migratorio y consular, entre otros temas, la Embajada de Colombia en Suecia y su sección consular renueva su invitación a la ciudadanía a consultar las Memorias al Congreso 2022-2023 del Ministerio de Relaciones Exteriores, documento que incorpora la gestión desde el 20 de julio de 2022 hasta el 20 de julio de 2023.







I. LA SECCIÓN POLÍTICA DE LA EMBAJADA DE COLOMBIA EN SUECIA

Durante el espacio de rendición de cuentas la sección Política de la Embajada informó a la ciudadanía sobre el trabajo que se adelanta a través del relacionamiento bilateral entre Colombia y Suecia en aras de buscar oportunidades tanto para los colombianos viviendo fuera del territorio colombiano, como radicados en el país. Al respecto, la Embajada se refirió a cinco líneas principales de trabajo que tienen como objetivo:

1. Fomentar las reuniones entre funcionarios de Colombia y de Suecia

Desde la Embajada se apoya la realización de encuentros bilaterales, es decir de reuniones entre diferentes autoridades colombianas y suecas que tienen como objetivo buscar oportunidades para Colombia, derivadas del relacionamiento diplomático. Durante la vigencia para la cual se presenta al informe, la Embajada informó acerca del apoyo que se había prestado para sacar adelante 7 importantes reuniones entre las que se destacan las siguientes:

- **18 de septiembre de 2023. Nueva York.** El Presidente Gustavo Petro se reunió con el Primer Ministro de Suecia, Ulf Kristersson en el marco de la 78 Sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas.
- 12, 13 y 14 de junio de 2023. Estocolmo y Kiruna. El Alto Consejero Presidencial para la Transformación Digital, Saúl Kattan Cohen, realizó una visita a Suecia durante la cual se reunió con el Secretario de Comercio Exterior de Suecia, Håkan Jevrell, con el Director de la Agencia de Correos y Telecomunicaciones, Dan Sjöblom, con el Presidente del Instituto Real de Tecnología KTH, Anders Söderholm así como con empresarios de diversos sectores.
- 23 de septiembre La participación de la Alcaldesa de Malmo Katrin Stjernfeldt Jammeh, en la Cumbre de Alcaldes Virtuales, evento que sirvió de preámbulo a la III Cumbre P4G 'Colombia 2023' realizada en Bogotá el pasado 23 de septiembre. Este evento fomentó conversatorios sobre biodiversidad, transición energética y ciudades sostenibles.





2. Promover la firma de instrumentos bilaterales

La Embajada informó a la ciudadanía sobre 3 instrumentos, siendo estos:

 Carta de Intención en materia de Cooperación Espacial entre el Instituto Real de Tecnología KTH, la Corporación Espacial Sueca -SSC- por sus siglas en inglés - y el Gobierno de Colombia, en cabeza del Canciller Álvaro Leyva Durán.

Objetivo. Compartir información en materia espacial (datos derivables de la observación de la tierra, consecución de imágenes satelitales, Desarrollo de Inteligencia Artificial, catastro multipropósito). Adicionalmente la carta espera fomentar la cooperación con la Agencia Espacial Colombiana, buscar espacios de conocimiento, transferencia infraestructura telecomunicaciones, transferencia Tecnológica e Intercambios académicos en estas aéreas. Si bien este instrumento se encuentra en proceso de firma, se han realizado 5 reuniones en el ámbito técnico que han tenido como objetivo intercambiar información de especial interés para el Instituto Colombiano Agustin Codazzi y para la Agencia Espacial de Colombia.

 "Memorando de Entendimiento para el establecimiento del Mecanismo de Consultas Políticas entre el Ministerio de Relaciones Exteriores y el Ministerio de Relaciones Exteriores del Reino de Suecia".

Objetivo. Regular y dar un marco a los encuentros interinstitucionales entre las diferentes entidades colombianas y suecas.

Las últimas Consultas Políticas se llevaron a cabo en mayo de 2022 en formato virtual y se espera que las próximas se realicen en Suecia a nivel Viceministerial en formato presencial 2024. Este instrumento se encuentra en proceso de revisión por parte de las autoridades suecas.

 Acuerdo sobre Cooperación Económica, Industrial y Técnica entre la República de Colombia y el Reino de Suecia.

Este es el instrumento marco general vigente desde 1984 en el marco del cual se adelanta todo tipo de gestiones incluidas bilaterales.





3. Mantener lazos de cooperación desde Suecia hacia Colombia

Durante el espacio de rendición de cuentas, la Embajada de Colombia informó que Suecia ha priorizado coyunturalmente la asignación de recursos de Cooperación hacia Ucrania, por lo que ha anunciado posibles recortes en el apoyo hacia otros países. Sin embargo, hasta el momento no se han registran ni se pronostican recortes de los flujos de cooperación hacia Colombia.

Se informó a la ciudadanía que la Estrategia de Cooperación sueca en Colombia 2021-2025 tiene un monto asignado de SEK 1.155M (USD 134M), que incluye por primera vez un área específica en medio ambiente, clima, uso sostenible de los recursos naturales y energías renovables.

Entre 2020 y 2022, se reportaron desembolsos de la cooperación sueca por más de USD 57 millones, cifra que ubica a Suecia como uno de los principales donantes de Colombia.

Suecia es un aliado clave en la implementación del "Acuerdo final para la terminación del Conflicto y la construcción de la paz estable y duradera" a través del cumplimiento de sus seis puntos fundamentales y ha sido un actor estratégico Suecia en calidad de garante de la mesa de negociación con el ELN, pilar fundamental para alcanzar un objetivo central del Presidente Gustavo Petro de alcanzar la Paz Total en el país.

4- Fomentar actividades de soft diplomacy

En materia cultural, se informó a la ciudadanía sobre la realización de más de 10 acciones culturales entre las que se destaca la visita de la Escritora colombiana Pilar Quintana en la Feria del Libro de Gotemburgo, en el Kulthurhuset en el corazón de Estocolmo, en Uppsala y Malmö.

Toda la información sobre las actividades que organiza la Embajada se publica oportunamente en la página web abierta al seguimiento de la comunidad.

Se espera que en el marco de la conmemoración de los 150 años de relaciones diplomáticas, las acciones culturales se realicen no sólo en Estocolmo, sino también en otras ciudades de Suecia.





5- Búsqueda de oportunidades para impulsar el comercio colombiano

La Embajada destacó la participación de Colombia en el marco del GRULAC TRADE, grupo de encargados de asuntos comerciales de las Embajadas de América Latina en Suecia, en el marco del cual se realizaron 6 reuniones con diferentes autoridades Suecas buscando oportunidades como región.

Al respecto, la Embajada informó que los países de América Latina habían comprendido que para posicionarse ante Suecia y ante los países Escandinavos es importante presentarse como un bloque, sin competir entre países Latinoamericanos, pero buscando un posicionamiento regional.

La región a lo largo de 2023 realizó seis grandes reuniones, una de las cuales fue acogida por la Embajada de Colombia.

Adicionalmente se informó a la comunidad sobre la participación de Colombia en el Stockholm Food and Wine Festival, en el marco del cual la Chef Colombiana Mónica Ríos promovió el Café Colombia de Juan Valdez y el Cacao de la Empresa Cacao Legado. Esta acción fue posible gracias al Plan de Promoción de Colombia en el Exterior de la Cancillería, y al apoyo de Procolombia.

II. LA SECCIÓN CONSULAR DE LA EMBAJADA DE COLOMBIA EN SUECIA

Contexto

La sección consular de la Embajada de Colombia en Suecia tiene circunscripción en los territorios del Reino de Suecia y la República de Islandia. La oficina está integrada por dos (2) funcionarios asignados de manera permanente, a saber: Un auxiliar administrativo y un Cónsul.

Según datos oficiales publicados por la Agencia sueca de Estadística (*Statistics Sweden*), el ingreso y permanencia de personas de nacionalidad colombiana a territorio de Suecia muestra un crecimiento sostenido en los últimos 10 años. A 2022, la Agencia estima que en Suecia habitan 13,872 colombianos; a su turno, la agencia islandesa de estadística estima que un su territorio habitan 246





personas con nacionalidad colombiana. Estas estimaciones no contemplan a aquellos colombianos que han adquirido la nacionalidad sueca o islandesa.

En términos generales, la comunidad colombiana en Suecia e Islandia tiene es diversa en perfiles y lugares de origen. No obstante, el Consulado ha identificado una predominancia de personas originarias de Cauca y Valle del Cauca.

En el caso de Suecia, la comunidad está dispersa a lo largo del territorio sueco, lo que sugiere un reto para el Consulado. Sin embargo, las mayores concentraciones de connacionales se ubican en las ciudades de Estocolmo, Malmö y Gotemburgo.

Además de estas ciudades, la comunidad estudiantil se agrupa en Lund y Uppsala; también se ha identificado concentración de connacionales en Umeå, Lulleå, Skellefteå y Västerås.

La migración de colombianos a Suecia e Islandia ha sido impulsada por muchas causas, pero se destacan: el conflicto armado (que da lugar a la búsqueda de refugio en el país nórdico); oportunidades estudiantiles a niveles de postgrado y contratos laborales a término fijo; y la conformación de familias binacionales.

El Consulado encuentra, además, un grupo creciente de segundas generaciones de migrantes (personas nacidas en Suecia, hijos de colombianos que migraron a Suecia años atrás), quienes carecen de vínculos o arraigo con Colombia. Así también, el Consulado con frecuencia es contactado por personas que en los años 80 y 90 fueron adoptadas y traídas a Suecia a temprana edad, y quienes hoy buscan recuperar su identidad legal, cultural y familiar con nuestro país.

Entre enero y noviembre de 2023 el Consulado ha reportado cerca de 2000 trámites consulares, lo que representa un aumento del 7% en relación con el año inmediatamente anterior, y del 64% en relación con el año 2020 (año de pandemia).





Ámbito del diálogo diplomático, concertación y cooperación con autoridades locales en Suecia

Entre las funciones que le corresponden, la sección consular de la Embajada de Colombia en Suecia propicia espacios de diálogo y concertación diplomática con entidades locales en Suecia e Islandia, y promueve la cooperación con los consulados de otros países acreditados en Suecia, en materias de interés común.

De las actividades diplomáticas en las que participó u organizó la sección consular en Estocolmo, cabe destacar la celebración de cuatro encuentros:

- 09 de noviembre de 2022 - Encuentro con Fryshuset:

Reunión Cónsules del Grulac sobre el rol que desempeña la entidad Fryshuset en la reducción de crímenes de pandilla en Suecia y la mitigación de riesgo de reclutamiento de jóvenes.

La reunión permitió conocer el funcionamiento de la entidad, su visión y perspectivas de colaboración con Embajadas acreditadas en Estocolmo.

Los Cónsules pusieron sobre la mesa propuestas encaminadas a compartir experiencias y buenas prácticas en la mitigación de reclutamiento de menores.

15 de marzo de 2023 – Reunión con TERRAFEM

Reunión con TERRAFEM, organización civil dedicada a ayudar a las mujeres víctimas de la violencia.

La reunión permitió ampliar mecanismos de apoyo legal, psicológico y de protección inmediata a mujeres de todas las edades que han sufrido abusos, en especial doméstico.

La organización dedica su labor a mujeres de orígenes diversos, sin distingo de etnicidad, lengua, religión o estatus migratorio. La organización cuenta con varios refugios para mujeres en Suecia.

- 20 de abril de 2023 - Reunión con Migrationsverket

Por invitación de la Embajada de Colombia en Suecia, los cónsules del Grulac sostuvieron una reunión con representantes de la autoridad sueca para las migraciones, con el objetivo de aclarar inquietudes sobre las recientes decisiones de Suecia en materia migratoria.





El encuentro permitió, además, intercambiar información estadística disponible y conocer los protocolos vigentes aplicables relacionados con solicitudes de reunificación familiar, residencia y medidas de protección internacional.

- 7 de junio de 2023 - Reunión con Polisen y Kriminalvården

Los Consulados expusieron sus inquietudes frente a los protocolos que implementa la Policía de Suecia en relación con captura, custodia, protección y salvaguarda de los derechos de personas migrantes.

El encuentro fue propicio para renovar canales de comunicación permanente de las Embajadas y estas instituciones en Suecia.

infraestructura y adecuación tecnológica para servicios a la ciudadanía

- En enero de 2023, la sección consular implementó un nuevo sistema de agendamiento de citas y un esquema para la facilitación de trámites virtuales a distancia, especialmente para determinadas actuaciones notariales y expedición de certificaciones.
 - El nuevo sistema de reserva de tiempos permite a los usuarios programar su visita al Consulado con base en su propia disponibilidad de tiempo, a la vez que proporciona información detallada sobre los requisitos aplicables para cada servicio agendado.
- Asimismo, desde abril de 2023, la sección consular logró habilitar una ventanilla permanente adicional para trámites consulares, como resultado de un esfuerzo de renovación y dotación tecnológica, que permite agilizar trámites consulares y minimizar los tiempos de espera para que nuestra comunidad pueda acceder a distintos servicios.
 - En este propósito, la Embajada también ha destinado personal rotativo para apoyar a la sección consular.
- Como parte de la iniciativa de renovación tecnológica, el 16 de junio de 2023 la sección consular logró la instalación y puesta en marcha de una Estación Integrada de Servicios (EIS), proporcionada por la Registraduría





Nacional del Estado Civil, desde la cual el Consulado ahora expide la nueva cédula de ciudadanía digital.

Espacios de diálogo con la comunidad colombiana

La sección consular busca permanentemente la realización de actividades con enfoque social, basadas en intereses específicos de grupos determinados. En este sentido, la oficina realiza encuestas periódicas dirigidas a conocer y determinar las necesidades consulares y los intereses de la comunidad en los países nórdicos.

Las encuestas son un insumo de gran importancia para la sección consular, pues constituyen una fuente de información primaria sobre las necesidades consulares de nuestros connacionales domiciliados en territorios alejados de Estocolmo, lo que facilita la planeación de jornadas de consulados móviles en distintas ciudades.

Las encuestas también contribuyen a determinar temáticas de interés general, por ejemplo, aspectos relativos a la Ley de víctimas, la Ley de Retorno, la Ley de Restitución de Tierras, información electoral, asistencia a connacionales y promoción cultural de nuestras comunidades en el exterior.

Las encuestas son abiertas y su convocatoria es publicada a través de la página web: estocolmo.consulado.gov.co, y boletines oficiales que periódicamente son enviados a los connacionales que han realizado su registro consular.

Con base en la información recabada a la fecha, la sección consular trabaja en la planeación de Consulados Móviles en Malmö, Gotemburgo y Reikiavik.

Frente grupos determinados de connacionales, la sección consular destaca las siguientes iniciativas:

- La divulgación de una serie de convocatorias para el fortalecimiento de liderazgos, emprendimientos comunitarios, negocios y redes de colaboración para las víctimas del conflicto armado colombiano que residen en el exterior. En el curso del 2023, la difusión se concentró en tres programas:
 - 1. SEMILLAS: Apoyo a emprendimientos de víctimas en el exterior.





- 2. CIMIENTOS: Por la memoria y el reconocimiento de las víctimas en el exterior.
- 3. RAÍCES: Estrategia de recuperación emocional para víctimas en el exterior.
- La creación de un proyecto que ha denominado "Red de orígenes", que ha facilitado el proceso de identificación para colombianos que fueron adoptados a temprana edad y que han desarrollado sus vidas en Suecia.

Estos connacionales tienen interés de buscar y reconstruir su identidad, conocer sus raíces y tradiciones, y aprender español.

Como un paso adicional al apoyo de identidad y búsqueda de orígenes, el Consulado ha gestionado descuentos especiales para cursos de español en el Instituto Cervantes para personas previamente registradas en el Consulado.

 Con el concurso de representantes del "Nodo de Apoyo al Legado de la CEV para las víctimas del conflicto", la sección consular de la Embajada de Colombia en Estocolmo realizó en octubre de 2023 un taller de diálogo y socialización de hallazgos de la Comisión de la Verdad sobre mujer y conflicto armado.

Este primer ejercicio de dialogo sobre el informe de la Comisión de la Verdad atiende recomendaciones allí contenidas, y se centró en dos temas fundamentalmente: el exilio y la perspectiva de género. Esto, en el marco de la conmemora el Día internacional para la eliminación de la violencia contra la mujer y los 23 años de la aprobación de la Resolución 1325 de las Naciones Unidas sobre Mujer, Paz y Seguridad, que subraya la importancia de la participación de las mujeres en pie de igualdad e su intervención plena en la prevención y solución de los conflictos armados y el establecimiento y consolidación de la paz.

La actividad incluyó, en primer lugar, la proyección del documental "Cuando las aguas se juntan: una historia de mujeres y paz", dirigido por Margarita Martínez, que surge como una forma de dignificar, reconocer



y posicionar, a nivel nacional e internacional, la voz y el liderazgo de mujeres en su diversidad para la construcción de una sociedad más justa en Colombia, y busca inspirar otras experiencias y procesos que aborden el papel transformador que tiene la participación de las mujeres en la construcción de la paz.

Asimismo, la actividad incorporó un taller interactivo, activo, participativo, en el que los y las asistentes expusieron sus ideas, sus experiencias, sus voces y su sentir. Este espacio contó cuatro mesas simultáneas de trabajo: la primera, se dedicó a escuchar experiencias de mujeres en el conflicto; la segunda, se enfocó en la construcción de redes de afecto; la tercera, a conocer y dialogar sobre los logros que han obtenido distintas asociaciones, agrupaciones de mujeres y redes de afecto; y la cuarta, a recibir y escuchar propuestas de mujeres víctimas que han fijado su domicilio en Suecia para la construcción de paz en Colombia.

El Cónsul destacó que es la primera vez que la Embajada de Colombia en Suecia realiza una actividad de esta naturaleza y agradeció a los representantes del "Nodo de Apoyo al Legado de la CEV para las víctimas del conflicto" por acoger esta invitación de la Embajada de Colombia y compartir sus ideas y propuestas, que se vieron materializadas en el evento. Asimismo, señaló que espera replicar esta iniciativa y seguir trabajando de la mano con la comunidad colombiana en su conjunto.

- El 11 de noviembre de 2023, la sección consular de la Embajada de Colombia en Estocolmo organizó una emotiva celebración del Día Nacional del colombiano migrante, que logró reunir a más de 200 colombianos y colombianas entre adultos, jóvenes y niños, con el objetivo de recordar y fomentar la apropiación de la cultura colombiana.

La jornada estuvo llena de actividades que permitieron a los asistentes reconectar con sus raíces y tradiciones. De igual forma, la participación de un público multigeneracional creó un ambiente festivo y comunitario. La diversidad de experiencias contribuyó a la construcción de un espacio familiar.





El evento estuvo ambientado por la orquesta "Son Parceros", que deslumbró a los asistentes con una alegre muestra musical, que rescató canciones tradicionales colombianas y llevó a la audiencia a un viaje sonoro que evocó nostalgia y orgullo patrio.

Las delicias culinarias de diversas regiones de Colombia fueron representadas en una muestra gastronómica, que ofreció a los asistentes la oportunidad de degustar platillos auténticos de diferentes regiones del país.

La celebración incluyó, además, una serie de actividades dirigidas a recordar colombianismos y recopilar refranes y expresiones regionales, así como un espacio temático del eje cafetero para toma de fotografías.

Los más pequeños participaron en actividades especialmente diseñadas para ellos, como la narración de cuentos infantiles de autores colombianos y un taller de manualidades para la creación de pesebres navideños.

La iniciativa fue reconocida por sus asistentes como un espacio participativo, donde los colombianos migrantes pudieron recordar sus raíces y tradiciones, y proyectarlas a segundas y terceras generaciones. La combinación de actividades culturales, musicales y gastronómicas permitió al público reflexionar sobre la importancia de mantener vivas las costumbres y valores propios de Colombia, incluso estando lejos de su tierra natal.